



Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Andi Saydiel Gómez Aguilar

Nombre del tema: Evolución histórica de los conceptos médico psicológicos

Parcial: I

Nombre de la Materia: Psicología medica

Nombre del profesor: Edwin Yoani López Montes

Nombre de la Licenciatura: Medicina Humana

Semestre: I

Lugar y Fecha de elaboración: Tapachula, Chiapas a 14 de septiembre de 2023.

EVOLUCION HISTORICA DE LOS CONCEPTOS MEDICO-PSICOLOGICOS

INTRODUCCION

La obtención del conocimiento se amplía y se enriquece con la experiencia de los predecesores. En el campo médico psicológico es importante la revisión histórica del conjunto de ideas acerca de la naturaleza de la mente. Así también el avance de los conocimientos es propiciado por los esfuerzos humanos por encontrar soluciones al significado de la existencia lo que ha ayudado a comprender mejor la complejidad del ser humano y su proceso de evolución cultural que ha ido cambiando a lo largo de la historia, así como los conceptos médico psicológicos se han ido desarrollando y transformando.

En este ensayo se hablará de la evolución de los conceptos importantes del aspecto médico psicológicos que fueron cambiando en diferentes etapas, con la influencia de las sociedades contemporáneas a cada época y las prácticas que se manejaban.

Es importante mencionar que la evolución no se genera espontáneamente en la mente de los genios, sino que las ideas están latentes hasta que son captadas para darles vida y aplicación a través de hombres selectos a lo largo de la historia.

DESARROLLO

CONCEPTOS MEDICO PSICOLOGICOS DEL HOMBRE PRIMITIVO

El hombre desde sus orígenes tiene la advertencia de su muerte y del más poderoso de sus instintos que es enfrentar la muerte. Así como la necesidad de saber el porqué de las cosas lo que origina siempre estar en búsqueda de explicaciones a todos aquellos fenómenos que formaban parte de su vida cotidiana con la finalidad de buscar la forma de prever aquellos eventos que pudieran poner en riesgo su vida.

Además de tener la idea de una inmortalidad y creencias sobre seres mágicos y poderosos que manejan la naturaleza como resultado de su problema existencial. Es importante mencionar que derivado de estas ideas surgen prácticas primitivas como el rendir homenaje a un animal o planta o la práctica religiosa más elemental, el rito.

Estudios antropológicos manifiestan que la mente primitiva en ciertos aspectos es semejante a la del niño y a la de ciertos enfermos psicóticos, en este sentido algunos escritos infieren que el pensamiento de civilizaciones antiguas eran atribuidas a demonios que se apoderaban de los individuos.

LA CIVILIZACION GRIEGA

En esta etapa la cultura de los griegos tuvo grandes avances siendo el principal de todos la aplicación sistemática del razonamiento objetivo con referencia a comprender la naturaleza y las experiencias personales. Por ejemplo, Hipócrates y sus discípulos a través del razonamiento científico infirieron conceptos al hacer observaciones clínicas. Hipócrates llamado el padre de la medicina sobre el cerebro como el órgano del pensamiento y las enfermedades de la mente como en cualquier otro padecimiento por causas naturales. Otro de los aportes de Hipócrates fue el punto de vista de que las enfermedades mentales son enfermedades del cerebro.

Otro de los personajes de aporte importante fue Platón que enseñó que la salud depende del equilibrio entre el cuerpo y el alma y a su vez que los desórdenes mentales pueden deberse a trastornos morales o corporales.

Por su parte Aristóteles logró hacer la síntesis de los conocimientos de la naturaleza logrados hasta su época.

LA CULTURA ROMANA

De la cultura romana existen aportaciones importantes hacia la evolución de los conceptos medico psicológicos, siendo principalmente tres personajes, dentro de los cuales están;

Asclepiades, quien fue un médico romano que distinguió entre las ilusiones, los delirios y las alucinaciones. Areteo de Capadocia, quien estableció la relación entre ciertos rasgos psicológicos y la propensión a enfermedades mentales. Por su parte Galeno de Pergamo señaló diversas causas de enfermedades mentales, además de contribuir al conocimiento de la anatomía del sistema nervioso.

LA EDAD MEDIA

En esta etapa cronológica se puede notar que las reacciones mentales colectivas son producto de las peculiares condiciones sociales y culturales de esta época; algunos eventos que impactaron fueron las procesiones de flagelantes, las cruzadas, la histeria colectiva, la posesión por el demonio y la brujería. Esto afecto al campo de la psicopatología, que fue invadida durante mucho tiempo por explicaciones demonológicas y por muchas prácticas de castigo que resultaban ineficaces. Métodos drásticos como los azotes, el hambre, las cadenas, la inmersión en agua fría y otras torturas.

SIGLOS XV Y XVI

En esta etapa las ideas demonológicas perdieron fuerza, gracias a pensamientos como los de Vicente de Paul quien arriesgo su vida, y declaro que las enfermedades mentales no son diferentes de las enfermedades corporales y que ambas clases de enfermos requieren la misma ayuda. Criticar la doctrina demonológica que se venía arrastrando en esta época implicaba arriesgar la vida.

SIGLO XVII

En este siglo la ciencia se convirtió en uno de los principales objetivos del hombre. Los llamados asilos se convirtieron en un receptáculo de lo que se consideraba “renegados por la sociedad”, “lunáticos”. Y los cuidados de los enfermos era muy deficiente, en los peores casos eran mantenidos en celdas oscuras, atados con cadenas, alimentados con desperdicios y provistos solamente de un montón de paja para dormir.

REFORMA HUMANITARIA

Con los avances científicos se fue abriendo paso a ver el problema de los enfermos mentales con más comprensión y de forma más racional. En 1792, Felipe Pinel logro mediante su iniciativa y prestigio personal la comuna revolucionaria para remover las cadenas de algunos enfermos mentales convencido de que tratados con bondad esos enfermos serían más fáciles de manejar que cuando se les trata como criminales o bestias peligrosas. En este sentido el experimento dio resultados positivos y fue el punto de partida de reformas importantes al régimen del hospital. Otro acontecimiento importante fue el trabajo de Dorotea Dix quien durante 40 años de esfuerzo conmovió a la opinión pública y a los gobiernos estatales en beneficio de los enfermos. Con ello intervino en la creación de 32 nuevos hospitales mentales y logró reformas legislativas orientadas hacia una protección efectiva del enfermo mental.

DESARROLLOS RECIENTES

Con estos avances fue necesario buscar constituir a la Psicología como una ciencia iniciando su desprendimiento de la teología y la filosofía que la habían fundamentado hasta el momento, este proceso de vincular con la medicina tomo distintas direcciones.

Inicialmente surgió el enfoque de la Psicología Experimental que tuvo un desarrollo importante en la década de los setentas y fue con la introducción de conceptos y métodos cognoscitivos. En donde el interés pasó de la conducta observable a lo que las personas dicen o piensan de sí mismas y cómo estas cogniciones afectan sus sentimientos y su conducta.

El siguiente enfoque fue el de la psiquiatría clínica que emergió de su estado precientífico y vieron la luz numerosas descripciones e intentos de clasificación de las perturbaciones mentales. Dando paso a las clasificaciones modernas como el DSM III de la Asociación Psiquiátrica Americana y el ICD 10 de la Organización Mundial de la Salud, han alcanzado un alto grado de con fiabilidad. Finalmente, con el ingreso de Sigmund Freud a la psicología se da paso al enfoque psicoanalítico. Freud, quien prescindió de la idea de que las cosas son lo que parecen ser, penetró más allá de la mera fenomenología de la conducta y enfocó el estudio de sus fuentes y determinantes más profundas, estudiando al hombre en su escenario natural: la sociedad y la cultura en que vive.

CONCLUSION

La evolución histórica de la relación de estos conceptos medico psicológicos muestra la importancia de comprender la complejidad de la mente y del cuerpo. En un proceso cambiante a lo largo del tiempo, en el que las creencias místicas de cada etapa fueron evolucionando a favor de teorías científicas modernas.

Este fue un proceso largo integrado por muchos aportes con diferentes enfoques multidisciplinarios reconociendo tanto los factores biológicos como los factores psicológicos y sociales.

La teoría analítica, nos permite explicar los motivos de la conducta normal y anormal, elaborada por Sigmund Freud, desde hace más de 40 años, en donde se sientan las bases de la teoría de la motivación del inconsciente, sexualidad infantil, entre otros

Hoy en día los trastornos mentales, se clasifican en el DSM V y CIE 11, mismas que han alcanzado un alto grado de confiabilidad, dando paso a conocimiento de las bases biológicas de las alteraciones mentales.

REFERENCIAS

De la Fuente, R. (2009). *Psicología Medica*. Fondo de Cultura Economica.